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 مُقرّر : اللغة العربيّة

 الخامسة المحاضرة : 

 ة الجملة الاسميّ 

 الجملة الاسميّة : هي الجملة التي تتكوّن من المبتدأ والخبر.   •

 مثال : العلمُ نورٌ.  ▪

اهرة على آخره.  العلمُ : 
ّ
 مبتدأ مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة الظ

اهرة على آخره.  ورٌ :ن
ّ
 خبر مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة الظ

 

 المبتدأ : هو اسم معرفة تبدأ به الجملة، ومن صوره :   •

 اسم معرب.  ❖

 )كالضمائر، وأسماء الإشارة، والأسماء الموصولة(. اسم مبنيّ  ❖

 ل. مصدر مؤوّ  ❖

 

 القاعمثال :  ▪
ُ
 كبير  ة

ٌ
 . ة

 القاع
ُ
اهرة على آخره. وعلامة رفعه ،مبتدأ مرفوع :  ة

ّ
   الضّمة الظ

 مثال : هو أملُ الأمّة.  ▪

 ضمير رفع منفصل مبنيّ على الفتح في محل رفع مبتدأ.   هو :

بٌ  ▪
ّ
 . مثال : هذا طالبٌ مهذ

 في محل رفع مبتدأ.   السّكون  مبنيّ على )ها( : للتّنبيه. ذا : اسم إشارةهذا : 

ذي قابلته بالأمس وصل الآن. مثال :  ▪
ّ
 ال

ذي : 
ّ
 اسم موصول مبني على السّكون في محلّ رفع مبتدأ. ال

 مثال : أن تصوموا خيرٌ لكم.   ▪

 حرف ناصب ينصب الفعل المضارع. أن : 

ه من الأفعال الخمسة.   تصوموا :
ّ
 فعل مضارع منصوب بـ )أن(، وعلامة نصبه حذف النّون؛ لأن

ل من  والواو : ضمير متّصل مبنيّ على السّكون في محلّ رفع فاعل، والألف للتّفريق. والمصدر المؤوّ 

 )أن( وما بعدها في محلّ رفع مبتدأ. والتّقدير : صيامكم خيرٌ لكم.

 مؤوّ   
ً
 إملاحظة : لا يأتي المبتدأ مصدرا

ً
 لا
ّ

  بعد الحرف المصدري )أن(. لا
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 علامة إعرابه : •

 .من الإيمان الضّمة : مثال : الحياءُ  -1

اهرة على آخره. الحياءُ :  
ّ
 مبتدأ مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة الظ

ى : مثال : المتسابقان دخلا المضمار.  -2
ّ
 الألف إذا كان مثن

ه مثنّى. والنّون عوضٌ عن التّنوين في الاسم المفرد.  مبتدأ مرفوع، وعلامة رفعهالمتسابقان :  
ّ
 الألف؛ لأن

 : مثال : الرّاحمون يرحمهم الله.  -3
ً
ر سالما

ّ
 الواو إذا كان جمع مذك

كر سالم. والنّون عوضٌ عن التّنوين في الاسم    مبتدأ مرفوع، وعلامة رفعهالرّاحمون :  
ّ
ه جمع مذ

ّ
الواو؛ لأن

 المفرد.

 الواو إذا كان من الأسماء الخمسة : مثال : قول المتنبّي :  -4

عيم بعقله
ّ
قاوة ينعمُ  ذو العقل يشقى في الن

ّ
 وأخو الجهالة في الش

ه من الأسماء الخمسة.  مبتدأ مرفوع، وعلامة رفعهذو :  
ّ
 الواو؛ لأن

ه من الأسماء الخمسة. مبتدأ مرفوع، وعلامة رفعهأخو : 
ّ
 الواو؛ لأن

 

 الخبر

 هي :  ؛المبتدأ ليفيد المعنى في الجملة، وله أربعة أنواعيأتي بعد   الخبر : •

 الخبر المفرد.  ❖

 الخبر جملة فعليّة.  ❖

 الخبر جملة اسميّة.  ❖

 الخبر شبه جملة.  ❖

 مثال : الكتابُ صديقٌ مخلصٌ.   ▪

اهر   ةخبر مرفوع وعلامة رفعه الضّم صديقٌ : 
ّ
   على آخره. ةالظ

 مفرد.  وع الخبر : ن

 كفيلان بعزّةِ الأمّة. مثال : ▪
ُ
 الحقُّ والقوّة

ه مثنّى. والنّون عوضٌ عن التّنوين في الاسم المفرد.  مرفوع، وعلامة رفعه خبر كفيلان : 
ّ
 الألف؛ لأن

 مفرد.  وع الخبر : ن

اسُ مجزيّون بأعمالهم. ▪
ّ
 مثال : الن

كر سالم. والنّون عوضٌ عن التّنوين في الاسم    مرفوع، وعلامة رفعه  خبر مجزيّون :  
ّ
ه جمع مذ

ّ
الواو؛ لأن

 المفرد.

 مفرد.  نوع الخبر : 
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 ثال : القارئُ يعيشُ الماض ي م ▪

 رفع خبر المبتدأ.   في محلّ ، جملة فعليّة جملة )يعيشُ( : 

▪ .
ٌ
 فوائدُها عظيمة

ُ
 مثال : الرّياضة

: )
ٌ
 رفع خبر المبتدأ.  في محلّ  ،جملة اسميّة جملة )فوائدُها عظيمة

 . كالعامّة أمام  مثال : المكتبة   ▪

اهرة على آخره. والكاف :   ،أمام مفعول فيه ظرف مكان منصوب  ك :أمام  
ّ
وعلامة نصبه الفتحة الظ

ق بخبر محذوف تقديره كائن أو   ضمير متّصل مبنيّ على الفتح في محلّ 
ّ
جرّ بالإضافة. وهو متعل

 موجود.

 علامة إعراب المبتدأ.  مثل  ملاحظة : علامة إعراب الخبر  

 

 حالات تقديم الخبر على المبتدأ  

 

   يتقدّم الخبر على المبتدأ   
ً
 في الحالات الآتية : وجوبا

 

 إذا كان الخبر من أسماء الصّدارة كأسماء الاستفهام.  -1

 

  مثال : ما اسمُك  ؟  ▪

 . اسم استفهام مبنيّ على السّكون في محلّ رفع خبر مقدّم ما :

ر مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة اسمُك  : 
ّ
اهرة على آخره مبتدأ مؤخ

ّ
والكاف : ضمير متّصل مبنيّ  . الظ

 على الفتح في محل جرّ مضاف إليه.

 في المبتدأ.  -2
ً
 أن يكون الخبر محصورا

 

▪  
ّ

   المجتهدُ.مثال : ما ناجحٌ إلا

 حرف نفي.  ما :  

اهرة على آخره خبر مقدّم مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة  اجحٌ :ن
ّ
 .الظ

 : 
ّ

 أداة حصر.  إلا

ر مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة :  المجتهدُ  
ّ
اهرة على آخره مبتدأ مؤخ

ّ
 . الظ
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 أن يكون الخبر شبه جملة )ظرف أو جارّ ومجرور(، والمبتدأ نكرة. -3

 

 .قوله تعالى : "لكلّ أجلٍ كتابٌ"مثال : ▪

 حرف جرّ.  لكلّ :

اهرة على آخره.اللاماسم مجرور بـكلّ : 
ّ
قان بخبر    ، وعلامة جرّه الكسرة الظ

ّ
والجارّ والمجرور متعل

 مقدّم محذوف تقديره كائن أو موجود. 

ر مرفوع وعلامة رفعه الضّمة  :كتابٌ 
ّ
اهرة على آخره مبتدأ مؤخ

ّ
 .الظ

جملة )ظرف أو جارّ ومجرور(، والمبتدأ فيه ضمير يعود  أن يكون الخبر شبه  -4

 على الخبر. 

 

 مثال : في المزرعةِ صاحبُها.  ▪

 حرف جرّ.  في : 

اهرة على آخره.  المزرعةِ :
ّ
قان    اسم مجرور بـ )في(، وعلامة جرّه الكسرة الظ

ّ
والجارّ والمجرور متعل

 بخبر مقدّم محذوف تقديره كائن أو موجود.

 

 

 تدريبات

اعر نزار قبّاني : 
ّ
 يقول الش

ي أحبُّ وبعـضُ الحـبّ  هذي دمشقُ وهذي الكأسُ والرّاحُ 
ّ
 ذبّاحُ  إن

مُ ج  أنا الدّ 
ُ
  ديس  مشقيُّ لو شرّحْت

 
 ـهُ ع  ـنــال  مــس  ل

 
 ـي  ـِاقـن

ُ
 ـ ــدٌ وت
ّ
 احُ ـف

 
 
 و لو ف
 
 حْ ت

 
م ش

ُ
 تِ ي  دْ مِ يني بِ ايِ ر  ـت

ُ
 عْ مِ س   ـم ك

ُ
 مِ مُ في د  ت

 
 م  صو  ي أ

 
 وا احُ ن ر  ات

ـامِ ـم  
ّ
 الش

ُ
  آذن

 
 بكـي إِ ت

ُ
 انِ ع  ذ ت

ُ
 ــآذنِ ك لم   ـو ل ـني ق

 
 ــج  ـــشالأ

 
 احُ رو  ارِ أ

 
 
 احُ ط

 
 البِ ون
ُ
 ة

ّ
 ءٌ مِ زْ جِ  ن

ُ
 ن ط
ُ
 و ف

 
 تِ ل

 
  ـان

 
 ف
 
 ك

 
 يف أ
ْ
 عِ ى؟ و  س   ن

ْ
 يْ رُ اله  ط

 
 وّاحُ لِ ف

 

 لمحة عن نزار قباني 

من أسرة عربيّة دمشقيّة عريقة. جدّه أبو خليل القبّانيّ من    1923آذار    21نزار قبّاني شاعر عربيّ سوريّ معاصر، ولد  

 بين عواصم  
ً
رائدي المسرح العربيّ. درس الحقوق في جامعة دمشق، وبعد تخرّجه منها انخرط في السّلك الدّبلوماس يّ، متنقّلا

استقالته عام   الدّمشقيّة، أشعار  .  1966مختلفة حتّى قدّم  القصيدة  نهد،  السّمراء، طفولة  لي  ) قالت   : أعماله  من 

بلقيس(.   القانون،  إذ أخرجته من نمطه    1967أحدثت حرب  خارجة عن  عريّة والأدبيّة؛ 
ّ
الش في تجربته   

ً
 حاسما

ً
مفترقا
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كسةاهوامش على دفالتّقليديّ بوصفه شاعر الحبّ والمرأة؛ لتدخله معترك السّياسة. وقد أثارت قصيدته )
ّ
( عاصفة  تر الن

ى في لندن 
ّ
 ، ودُفن في دمشق. 1998نيسان  30في الوطن العربيّ، وصلت إلى حدّ منع أشعاره في وسائل الإعلام. توف

صّ؟  •
ّ
 ماهي أهمّ الأفكار الواردة في الن

اعر بدمشق. -
ّ
 غرام الش

اعر لدمشق.  -
ّ
 شوق الش

اعر.  -
ّ
 ذكريات الش

•  
ً
صّ. ضع عنوانا

ّ
 للن

ً
 مناسبا

 القصيدة الدّمشقيّة، حبّ دمشق.....

، وأعربه -1
ً
صّ السّابق مبتدأ معربا

ّ
 . استخرج من الن

اهرة على آخره. بعـضُ : 
ّ
  مبتدأ مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة الظ

: 
ُ
اهرة على آخره.  مآذن

ّ
 مبتدأ مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة الظ

اهرة على آخره. أرواحُ 
ّ
ر مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة الظ

ّ
 : مبتدأ مؤخ

: 
ُ
اهرة على آخره. طاحونة

ّ
 مبتدأ مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة الظ

اهرة على آخره. عطرُ : 
ّ
 مبتدأ مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة الظ

. وأعربه.  •
ً
صّ السّابق مبتدأ مبنيّا

ّ
 استخرج من الن

 هذي : )ها( للتّنبيه. ذي : اسم إشارة مبني على السّكون في محلّ رفع مبتدأ. 

 أنا : ضمير رفع منفصل مبني على السّكون في محلّ رفع مبتدأ.  

، وأعربه.  •
ً
 مفردا

ً
صّ السّابق خبرا

ّ
 استخرج من الن

اهرة على آخره. خبر مرفوع، وعلامة دمشقُ : 
ّ
 رفعه الضّمة الظ

اهرة على آخره.  خبر مرفوع، وعلامة الكأسُ : 
ّ
 رفعه الضّمة الظ

اهرة على آخره.   خبر مرفوع، وعلامة ذبّاحُ :
ّ
 رفعه الضّمة الظ

دمشقيُّ : 
ّ
اهرة على آخره.  خبر مرفوع، وعلامة ال

ّ
 رفعه الضّمة الظ

اهرة على آخره.   خبر مرفوع، وعلامةجزءٌ : 
ّ
 رفعه الضّمة الظ

اهرة على آخره.   خبر مرفوع، وعلامة فوّاح : 
ّ
 رفعه الضّمة الظ

ابع، وأعربه. ين الأوّل و حدّد الخبر في البيت •  الرّ

 فعليّة، في محلّ رفع خبر )إنّ(.( : أحبُّ ) 

 جملة فعليّة، في محلّ رفع خبر المبتدأ. )تبكـي( : 

اهرة على آخره. والجار والمجرور  اللام حرف جرّ. المآذن : اسم مجرور باللام، وعلامة جرّه  للمـآذنِ :  
ّ
الكسرة الظ

قان بخبر مقدّم محذوف تقديره كائن أو موجود.
ّ
 متعل
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